

Siège social:
1, rue André Hentges
L-7680 Waldbillig
www.prehistoire.lu
a.s.b.l. / RCSL F5275

Lettre d'information

3-2024 août

Périodique d'information édité et imprimé au moins 4 fois l'an par

Marie Paule Wagener
21 Batzent
L-8551 Noerdange

Pour recevoir la version électronique:

écrire à l'adresse ci-contre avec la mention « abo périodique » e-mail: wmariep@pt.lu

Le comité informe

L'organisation et le bon déroulement du déménagement de la bibliothèque et de la collection de M. Ewers depuis le centre scolaire et sportif de Waldbillig vers le Mullerthal étaient les principales préoccupations du comité pendant les trois derniers mois. Le transfert s'est achevé le 30 juin selon le planning établi entre la commune et les différents groupes de travail. Une partie des ouvrages a été laissée dans des caisses et stockée dans de bonnes conditions à Christnach, dans l'ancien « Paschtoueschhaus ». Le déménagement a pu être mené à bien efficacement grâce à la bonne orchestration par le groupe « Bibliothèque » et avec l'appui de la commune qui a mis à disposition plusieurs personnes pour prêter main forte lors du transport des 7500 ouvrages et de l'installation des étagères. Nos remerciements les plus vifs s'adressent à l'équipe du service technique de la commune pour cette aide précieuse, tout comme aux membres qui ont participé à cette action d'envergure. Un apéro sera organisé prochainement pour « inaugurer » la salle de l'ancien Hôtel des Cascades aimablement mise à disposition par la commune pendant la durée des travaux dans le Centre scolaire et sportif de Waldbillig. Les membres intéressés peuvent déjà nous informer s'ils souhaitent être avisés de la date par courrier électronique ou par téléphone. Comme par le passé, la bibliothèque sera ouverte, chaque troisième mercredi du mois ou sur demande.

Par ailleurs, et grâce au partenariat avec le Natur- & Geopark Mëlldall (NGPM), la « Nuit de la préhistoire » a pu se dérouler comme prévu le 22 juin. Le NGPM a en effet mis à disposition une grande salle de réunion équipée d'un projecteur dans ses locaux administratifs de Beaufort, ce qui a permis d'y organiser la conférence sur l'utilisation du feu au Paléolithique. La balade nocturne dans la *Hallerbaach*, à la suite de la conférence, était illuminée par des milliers de vers luisants, à la plus grande joie des participants.

Enfin, une convention de prêt a été signée entre l'INRA et la S.P.L. pour l'emprunt d'une partie de la collection Roger Wagner. Le « Fundstellenkomplex N » recoupe en effet certains sites prospectés par M. Ewers et, à ce titre, il fait partie intégrante de l'étude actuellement en cours sur le Néolithique de la région de Beaufort-Ermsdorf-Medernach-Waldbillig. Pour des raisons de sécurité, l'INRA souhaite que ce matériel soit étudié dans le Centre régional de recherche archéologique du Titelberg au Fond-de-Gras.



Dans l'attente de la transformation du Centre scolaire et sportif : la bibliothèque de Waldbillig pendant le déménagement des 7500 livres et de la collection archéologique de M. Ewers.



Le nouvel espace de la S.P.L. accueillant la bibliothèque dans une grande salle du rez-de-chaussée de l'ancien Hôtel des Cascades du Mullerthal.

Collaboration avec l'Université d'Innsbruck

Le projet de recherche soutenu par une bourse de la Fondation Schleich-Lentz peut désormais compter sur la participation de Carlo Glod, étudiant en archéologie à l'université d'Innsbruck en Autriche (Institut für Archäologien). Inscrit en Master, Carlo Glod prendra en charge plus particulièrement l'étude du matériel appartenant au « Fundstellenkomplex N » de la collection Wagner qui provient des mêmes unités de prospection que celles de la collection M. Ewers. Il débutera son travail en septembre 2024 dans les locaux de l'INRA au Fond-de-Gras. Après signature de la convention avec l'INRA, les 38 caisses renfermant le matériel, ont été transférées, le 11 juillet, de Bertrange au Centre de recherche archéologique du Titelberg. La S.P.L. se réjouit d'accueillir un nouvel étudiant s'intéressant à la préhistoire du Luxembourg et fera tout pour soutenir celui-ci dans ses recherches. Elle remercie également l'INRA de sa confiance et de cette collaboration. Les personnes souhaitant voir le mobilier peuvent en faire la demande auprès de Luc Franck, qui gère la clé donnant accès au local pendant le temps de l'étude.

Nouvelles des groupes de travail

Les membres de la S.P.L. peuvent rejoindre les groupes de travail à n'importe quel moment de l'année en s'adressant au secrétariat ou directement aux responsables des groupes.

Groupe « Bibliothèque »

Après le déménagement et la nouvelle mise en place de la bibliothèque, le groupe bibliothèque se consacre désormais au catalogue des publications, en commençant par celles qui ont été déménagées dans le Mullerthal.

Groupe « Étude des sites préhistoriques de surface »

Après un premier examen complet des collections de M. Ewers et F. Marx, une troisième série d'unités de prospection, désignée par *Fundstellenkomplex « N »* et appartenant à la collection Roger Wagner est à étudier dans le cadre du projet FOCUNA/Fondation Schleich-Lentz. L'intégration de cet ensemble permettra d'obtenir une vision encore plus complète des habitats néolithiques implantés dans la zone de Beaufort-Ermsdorf-Medernach-Waldbillig. Étudié par C. Glod dans le cadre de son mémoire de Master, il sera analysé selon les mêmes critères que ceux retenus pour l'analyse des collections M. Ewers et F. Marx. Le groupe se réjouit de collaborer avec C. Glod et d'échanger avec lui sur les options scientifiques prises jusqu'ici pour comprendre l'utilisation du sol au Néolithique et sur les aspects méthodologiques pour l'analyse spatiale des données.

De plus, le groupe de travail se réjouit d'accueillir Raoul Topi comme nouveau membre actif. R. Topi a bien connu M. Ewers et a parfois prospecté sur les mêmes sites que ce dernier. Comme il a enregistré de nombreuses pièces au GPS, son aide sera précieuse pour délimiter plus précisément les sites désignés par M. Ewers par le seul lieu-dit. Les pièces relevées par GPS permettront ainsi une meilleure localisation des habitats, voire une meilleure différenciation de sites qui se chevauchent.

Le workshop sur les haches noires qui s'est déroulé du 20 au 25 mai a permis de mieux comprendre et de caractériser les différentes étapes de la fabrication des haches - du galet brut à la hache finie. De même il a permis de reconnaître le recyclage de certaines pièces - à différents stades de la production et de l'utilisation - pour d'autres fonctions que l'abattage d'arbres et le travail du bois. Des séries d'objets de référence de chaque « type », constituées à partir du riche matériel de la région de Diekirch aimablement mis à disposition par J.-P. Scheifer, serviront à la rédaction d'un article collectif présentant les résultats du workshop dans le prochain Bulletin de la S.P.L. Au cours de cet atelier, Romain Meyer (géologue au Service géologique de l'Etat) a fait une présentation des premiers résultats d'analyse chimique des roches noires par spectrométrie par fluorescence des rayons X et mesuré une nouvelle série de pièces prélevées dans divers contextes naturels. Frank Wagner (prof. émérite de l'Université de Trèves) a également participé à l'atelier et a proposé son aide pour la caractérisation des roches noires à partir de lames minces.



Au cours du workshop, plus de 1000 haches représentant différents états d'élaboration ont été examinées pour reconstituer et comprendre la chaîne opératoire de la fabrication de ces outils.

Groupe « Géorressources »

Le groupe poursuit le travail de repérage et de cartographie des nodules siliceux noirs pour produire une évaluation qualitative et quantitative de ces éléments particuliers au sein de la formation de Wiltz et étudier leur dispersion par les cours d'eau. Une sortie sur le terrain de tous les membres du groupe a eu lieu le 20 juin pour inspecter, échantillonner, et mesurer (par XRF) plusieurs affleurements de schistes datés de l'Emsien supérieur contenant des nodules siliceux bien formés. Cette sortie a permis de mettre au point une démarche commune pour documenter les affleurements et se répartir les différents secteurs géographiques à prospecter. R. Topi a rejoint ce groupe de travail, notamment en vue de documenter la présence de nodules dans les affleurements de la formation de Wiltz qui se développent en Allemagne, tandis que J. Muller s'est proposé de documenter le secteur de Hosingen.

Groupe « Sandsteen »

Le groupe Sandsteen organise une à deux sorties par mois. Il poursuit sa mission de recherche des sites décrits par le docteur Schneider dans son ouvrage de 1939 « Material zu einer archäologischen Felskunde des Luxemburger Landes ».

En collaboration avec le NGPM, il organise des sorties sur le terrain afin de sensibiliser le public aux traces anthropiques sur le grès de Luxembourg.

Par ailleurs, il a participé pour la cinquième fois au programme GuideForOneDay organisé par le ministère de l'Economie en ayant proposé trois sorties, les 26, 27 et 28 juillet, sous le thème: « Luxembourg Ville inconnue et préhistorique », afin de sensibiliser le public à la préhistoire.



GuideForOneDay: Grott vum Péiter Onrou, Eecherbiërg, Stad Lëtzebuërg.

Publications et conférences récentes de nos membres

Hauzeur A. **Valotteau F.** Waerseggers Y. (2024) – Un nouveau site rubané dans la vallée de la Moselle à Remerschen – « an der Uet ». Résultats de terrain. Communication présentée à l'occasion des 3e Journées d'actualités de la recherche archéologique au Grand-Duché de Luxembourg, organisé par l'INRA les 27 et 28 juin 2024.

Leesch D. (2024) – Aktuelle Studien zur neolithischen Landnutzung im Raum Luxemburg-Trier. Vortrag im Rahmen des prähistorischen Kolloquiums am Institut für Ur- und Frühgeschichte der Universität Köln, Organisation Prof. Dr. S. Scharl, 18.07.2024.

Bibliothèque

Les nouvelles publications reçues par voie de don ou d'échange avec le Bulletin de la S.P.L. sont enregistrées au fil de leur arrivée et intégrées à la bibliothèque de la S.P.L. où elles sont mises à disposition de toute personne intéressée.

Nous remercions chaleureusement Monsieur Georges Thill d'avoir fait don d'un grand nombre de publications provenant de sa bibliothèque personnelle. Ces publications viennent compléter et enrichir le fonds de notre bibliothèque.

Acquisitions par voie d'échange avec le bulletin de la S.P.L.

Vie Archéologique n° 81, Fédération des Archéologues de Wallonie et de Bruxelles asbl (FAW&B), édition 2022, 2023, 132 p.

Siedlungs- und Küstenforschung im südlichen Nordseegebiet, Bd. 46, 270 S., 2023.

Památky archeologické, tome 114, 2023, 276 p., 2023.

Bericht der Römisch-Germanischen Kommission (RGK), Band 101/102, 645 S., 2023.

Cahiers d'archéologie aveyronnaise, Vivre en Rouergue, vol. 34, 187 p., 2022 ; **vol. 35**, 186 p., 2023.

Eurasia Antiqua, Eurasien-Abteilung des Deutschen Archäologischen Instituts, Bd. 24-2022, 2023, 269 S.

Den Ausgräuer 2024, d'Georges Kayser Altertumsfuerscher, n° 36, 2024, 79 S.

Bulletin de la Société Archéologique Champenoise, tome 115, n° 3-2022, Actes des XI^e journées de l'ANACT, Charleville-Mézières 21-23 novembre 2018, 168 p., **tome 115, n° 4-2022**, 78 p. ; **tome 116, 2023/3-4** : La plaine de Troyes du Néolithique au Moyen Âge, 696 p.

Beiträge zur Ur- und Frühgeschichte Mitteleuropas, Band 107, Eisenzeitliche Erinnerungskulturen – Zum Umgang eisenzeitlicher Gemeinschaften mit Relikten der Vergangenheit, Universität Hamburg, 2023, 221 S.

Archäologische Nachrichten aus Baden, Albert-Ludwigs-Universität Freiburg, Band 99, 2023, 84 S.

OCNUS, Quaderni della scuola di specializzazione in beni archeologici, Università di Bologna, n° 31, 2023, 207 p.

LWL-Archäologie für Westfalen – Landwehren in Westfalen, Heft 10, Birte Reepen, Die Landwehren in Greven, Kreis Steinfurt, 44 S.

Bulletin de la Société d'Histoire Naturelle des Ardennes, tome 113, 2023, 140 p.

Musée du Malgré-Tout, Préhistoire et Antiquité, Pierre Cattelain, Ignace Incoul et Eugène Warmenbol, Fortissimi Sunt Belgae !, 308 p., 2023

Archäologische Informationen, Deutsche Gesellschaft für Ur- und Frühgeschichte (DGUF), Band 45, 2022, 188 S.

arCHaeo, Zeitschrift von Archäologie Schweiz, **Band 01/2024**: Die Bronzezeit abseits der Seen, 50 S., **Band 02/2024**: Archäologie in der Stadt, 50 S.

Alt-Thüringen, Band 48, 2022/2023, 461 S.; Sonderveröffentlichung: Ines Spazier, **Neue archäologische Forschungen im Altenburger Land**, 354 S., Thüringisches Landesamt für Denkmalpflege und Archäologie.

Revue archéologique de l'Est (RAE), tome 71, 2022, 480 p. ; **Supplément RAE n° 54** : La nécropole tumulaire de Nordhouse (Bas-Rhin), cinq siècles d'histoire entre le Bronze final IIIb et la Tène B1, Suzanne Plouin et François Lambach, 2022, 823 p.

Bulletin de la Société Préhistorique Française, tome 121, janvier-mars, numéro 1, 2024, 131 p.

Cuadernos de Prehistoria y Arqueología, n° 33, Universidad de Granada, 2023, 579 p.

Cahiers de Mariemont, n° 45, (2023) : les bibliothèques de musées, 191 p.

Gallia Préhistoire, préhistoire de la France dans son contexte européen, n° 63, 2023, 294 p.

Bulletin du Musée d'anthropologie préhistorique de Monaco, n° 62, D'un monde à l'autre, du visible à l'invisible, 2023, 121 p.

Ferrantia 90, Butterflies in Luxembourg : distribution, trends and conservation, Xavier Mesdah, Lionel L'Hoste, Nicolas Titeux, 2024, 287 p.

Fontes archaeologici Pragenses, Musaeum Nationale, vol. 50-2023, 150 p.

Décès

Den 20. Abrëll 2024 huet de Pierre Kill äis fir ëmmer verlooss. Den Här Kill war Member vun der S.P.L. säit 2003. Der Famill eist oprichtegt Bäileed.

Réunion du FNRS (Belge)

La réunion annuelle du Groupe de contact FNRS « Préhistoire—Prehistorie » est prévue pour le samedi 24 décembre 2024 au Préhistomuseum, rue de la Grotte 128, BE-4400 Flémalle (Liège).

Les chercheurs souhaitant présenter une communication orale sont priés de faire connaître le titre exact de leur communication, suivi d'un court résumé, au plus tard pour le vendredi 27 septembre 2024.

Pour de plus amples informations, il y a lieu de s'adresser au secrétaire du FNRS à l'adresse: Ivan.Jadin@naturalsciences.be.

Prochaines activités et événements

Les manifestations organisées par la S.P.L. sont ouvertes à tous les membres. Des non-membres sont également les bienvenus pour venir découvrir nos activités et rencontrer d'autres personnes intéressées par la préhistoire.

21 septembre 2024

14h00 - 17h00

Loschbourtour

Une randonnée d'environ 10 km au départ de Heffingen mènera sur le site préhistorique de Loschbour où, sous un impressionnant abri-sous-roche en bordure de l'Ernz noire ont été découverts les plus anciens vestiges osseux de « Luxembourgeois ». Vous serez accompagnés par Jerry Grün et Georges Jomé qui vous exposeront les résultats des recherches anciennes et récentes concernant les deux tombes mésolithiques trouvées à cet endroit et qui datent respectivement de 7000 et 6000 avant notre ère.

Départ: Parking du Centre culturel et sportif

13 Stenkel - Heffingen.

Inscription auprès du Natur- & Geopark Mëlldall avant le

15 septembre : Tél. + 352 26 87 82 91 ou info@naturpark-mellerdall.lu

19 octobre 2024

14h00 - 16h30

Zeechen um ale Steen zu lechternach

Als Verglach zu de Spueren op de Fielsen am Bësch, kucke mir an der Stad no historesche Schläiffrillen, Schabmulden, Steemetz- a Waasserstandszeechen op ale Gebaier. Dir gitt gefouert vum Jerry Grün a Georges Jomé.

Départ Parking A Kack, rue du Pont, Echternach

Inscription auprès du Natur- & Geopark Mëlldall avant le 12 octobre :

Tél. + 352 26 87 82 91 ou info@naturpark-mellerdall.lu

Termin bitte vormerken !

Vortrag

8. November 2024

19:00-20:30

Kärespäicher

Heringer Millen, Müllertal

Pfahlbauten aus der Schweiz

Froschschenkel, Trüffel & Fischbandwurm

Urs Leuzinger

Dank der hervorragenden Erhaltungsbedingungen im wassergesättigten Sediment finden sich in den jungsteinzeitlichen Pfahlbausiedlungen der Schweiz neben Keramikscherben, Tierknochen und Steinwerkzeugen auch Reste aus organischem Material wie Holz, Bast, Lein sowie Samen und Früchte. Der Archäologe Urs Leuzinger führt auf eine spannende Zeitreise in die Jungsteinzeit und stellt die "steinreiche" Vergangenheit an den Schweizer Seeufern vor. Neben Steinbeilen und Pfeilspitzen werden auch 5500 Jahre alte Holztassen, Angelschnüre und Fischbandwürmer vorgestellt.

Anschliessend an den Vortrag offeriert die S.P.L. ein kleines Aperó.



Der Archäologe Urs Leuzinger studierte von 1986 bis 1992 Ur- und Frühgeschichte, Botanik, Geologie und Anthropologie/ Anatomie an der Universität Basel. 1999 folgte die Dissertation mit einer Arbeit zur jungsteinzeitlichen Seeufersiedlung Arbon-Bleiche 3 und 2007 die Habilitationsschrift zur Pfahlbausiedlung Pfyn-Breitenloo. Seit 1999 ist Urs Leuzinger Leiter des Museums für Archäologie des Amtes für Archäologie des Kantons Thurgau. Er unterrichtet regelmässig an den Universitäten Innsbruck und Zürich. In der Freizeit erforscht er mit einem Team von freiwilligen Archäologinnen und Archäologen den Schweizerischen Alpenraum.

**Relations bancaires de la S.P.L. pour le versement des cotisations et dons.
Cotisation annuelle 30 € (élèves et étudiants 15 €).**

BCEE IBAN LU25 0019 7055 9719 3000

BIC: BCEELULL